

Disputas entre las diversas turbas marroquíes

Continúan las rencillas entre las turbas marroquíes

Madrid.—El parte oficial del día 13 da cuenta de que las disputas entre las diversas tribus marroquíes se han hecho más y más agudas, según informe de origen indígena. Tribus de rifeños fanáticos que no han sido jamás conquistadas se han concentrado en la vecindad del Zoco El Has, en donde se han atrincherado fuertemente. Fué éste el contingente que combatió tan fieramente contra la Legión Extranjera y los auxiliares indígenas el jueves pasado. Los rifeños acusan a los guerreros de Guelaya y de Frajani y otras tribus, de estar corridos y de negarse a combatir con valor. Amenazan con decapitar a los jefes de esas tribus, a menos que ellos obliguen a sus hombres a demostrar más fuerte espíritu, y aun declaran que ellos mismos se retirarán a las escarpadas rocas de Benirraguel y en otros puntos del distrito de Alhucemas, a menos que demuestren mayor entusiasmo en los encuentros con los españoles.

Parece que los indígenas poseen grandes cantidades de moneda española, pero que no pueden hacer uso de ella a consecuencia de que las oportunidades para comprar alimentos son escasas y ellos están sufriendo de esa escasez.

Los cañones marroquíes dispararon el jueves por la noche diez bombas sobre los suburbios de Melilla, pero ninguna de ellas hizo explosión.

Continúa el cañoneo en Melilla

Madrid.—Oficialmente se anuncia que el cañoneo enemigo en la región de Melilla continúa intermitente, y que durante el día de ayer todo el resto de la zona española permaneció en calma.

Alljadores rusos descargan gratis los alimentos

Petrogrado.—Diez mil niños rusos hambrientos fueron alimentados aquí, mediante la generosidad de los Estados Unidos. Nuevos cargamentos se esperan dentro de uno o dos días, cuando los agentes de la Junta de Socorros puedan alimentar a los 50,000 niños en la ciudad y en los barrios.

El buque de socorro «Gothemburg», llegó al puerto el miércoles con tres toneladas de alimentos. El buque fué descargado por los obreros suministrados por el soviet local, gratuitamente. Después de la descarga, los descargadores hicieron entre sí un registro voluntario con el objeto de demostrar que ninguno había robado alimentos. A pesar de sus privaciones y su propia hambre, se averiguó que sólo un individuo había hurtado alimentos, el cual fué castigado inmediatamente por sus compañeros.

A las diez horas de haberse descargado el buque, las estaciones de socorro estaban en actividad y los niños recibían pan y sopa caliente.

El Libro Blanco de la Secretaría de Relaciones

En estos días aparecerá el libro que con el nombre de «Libro Blanco» mandó a imprimir la Secretaría de Relaciones Exteriores y el cual contiene todos los documentos relacionados con el conflicto con Panamá desde el primer momento hasta la ocupación definitiva de Coto por parte de Costa Rica. Según se nos ha manifestado casi los más de los documentos son de verdadera importancia quedando por ellos completamente justificada la actitud asumida por nuestro Gobierno. Con muy buen acierto se ha omitido todo comentario a los documentos concretándose tan sólo a su publicación, siguiendo con esto la costumbre inglesa. Esperamos, pues, con verdadera ansiedad la aparición de ese libro ya que él contendrá revelaciones que muy pocos conocen.

Se dejó escapar al asesino de Erzberger El Gobierno de Alemania acusa a los bávaros

El ex-Premier Venizelos celebra matrimonio

Londres.—El ex-Premier Venizelos y la señorita Helena Shilizzi, de 47 años de edad, hija de un negociante griego de Londres, contrajeron matrimonio civil esta mañana, y celebrarán la ceremonia religiosa el jueves. Después de una quincena de luna de miel, la pareja marchará a los Estados Unidos en viaje de novios. Durante este viaje Venizelos piensa dedicar parte de su tiempo a dar conferencias en favor de la Liga de Naciones.

El hambre en Rusia predomina en las regiones fértiles.

París.—Agencia Havas.—Entrevistado en Helsingfors el escritor ruso Amfiteatrov, declaró que Nansen no conocía la verdadera extensión de la hambruna en Rusia, que es más chocante en las regiones más fértiles. Agregó que el aprovisionamiento de esas gentes es imposible, pues el mundo entero no posee trigo bastante disponible para alimentar 25 millones de hambreados, un tercio de los cuales está condenado a morir de hambre irremisiblemente. Dijo que el movi-

miento de fugitivos se acentúa hacia el Oriente. Contó que en Bugulina, en el curso de unas asonadas entre dos pelotones de gentes en fuga, fueron muertas 12,000 personas.

La ofensiva del general Berenguer

Madrid.—El despacho del general Berenguer en que anunciaba el comienzo de la ofensiva española en Marruecos y el victorioso avance de las tropas que culminó con la captura de la fortaleza marroquí de Nador tras un reñido combate, sólo fué conocido de la mayoría inmensa del público madrileño el sábado por la noche, debido a la falta de diarios de la tarde. El pueblo, que hasta ese momento se había mostrado exageradamente pesimista debido a la reserva que se guardaba respecto de los detalles concernientes a las operaciones, se regocijó de súbito estallando en expresiones de congratulación porque los marroquíes están a punto de recibir el castigo merecido por lo que aquí se considera una traición. Centenares de personas se congregaron en los alrededores de las oficinas de los diarios para leer los boletines escritos sobre tableros y para discutir los acontecimientos.

El mencionado despacho de Berenguer dice:

«Después de un brillante ataque nuestras tropas maniobraban admirablemente para ocupar a Nador a las 12.15 del sábado. Numerosos marroquíes que defendían el campo combatieron cuerpo a cuerpo, pero de repente se sintieron descorazonados y huyeron precipitadamente, perseguidos por el fuego de los cañones de largo alcance de nuestros barcos. El trabajo de consolidación de las fortificaciones comenzó inmediatamente bajo el fuego esporádico del enemigo, y hasta ahora va siendo altamente satisfactoria».

El gobierno de Alemania acusa a los bávaros.

Berlín.—El canciller Wirth, en un discurso pronunciado ante el comité supervisor del Reichstag, acusó a Baviera de estar prestando ayuda a los conspiradores contra la república. Es el cargo más rudo hecho hasta ahora por el gobierno federal contra los bávaros.

El canciller alegó que las autoridades bávaras obstruían la persecución de los asesinos del Doctor Mathías Erzberger, jefe del partido del centro.

Wirth fundó sus declaraciones en el informe presentado por Herr Weissmann, comisario de seguridad pública, el cual alegó que Baviera había dado asilo al coronel Bauer, al mayor Pabst, al capitán Erhardt y otros varios oficiales que habían figurado en la revolución de Von Kapp de Berlín en marzo de 1920.

Los bávaros, según el comisario se negaron a arrestar a los complicados en la conspiración de Kapp contra el gobierno de Berlín.

Alegó que el capitán Erhardt y el comisario de policía Poehner de Munich, habían llugado a ser grandes amigos y que el capitán hizo visitas casi diariamente al oficial de policía.

«La policía de Munich hizo lo que pudo para impedir la captura del individuo que mató a Erzberger—dijo el canciller—pero los bávaros deben tener cuidado, porque no estamos dispuestos a tolerar más dilaciones en derogar la marcial».

Francia desmiente la conspiración contra el soviet.

Riga.—Según noticias llegadas hoy de Moscú, los representantes franceses en Polonia y Rumanía han rechazado la especie de que estos países estaban haciendo presión sobre Rusia en los momentos que este país estaba haciendo frente al hambre y a las epidemias. Se dijo que el comisario soviet de Relaciones Exteriores había obtenido información de fuente precisa relativa a negociaciones franco-polaco-rumanas. No se menciona la fuente.

Se decía que el 3 de setiembre Francia había enviado una nota a los polacos diciendo que como Rusia está combatiendo el hambre y las enfermedades «era el momento oportuno para que Polonia y Rumanía enviaran un ultimátum a Moscú».

Agregábase que Polonia había sido requerida a suspender la desmovilización y a confiar el mando general polaco al Estado mayor general francés—agregándose que Francia prometía ayuda a los polacos si actuaban de conformidad con sus planes.

Subsiguientemente se informó al gobierno ruso que tanto el gobierno polaco como el rumano no acogieron con agrado la proposición francesa y rehusaron ir actualmente a la guerra contra Rusia.

Durante algún tiempo los funcionarios rusos han estado públicamente haciendo acusaciones de que Polonia y Rumanía, con el apoyo de Francia, se estaban preparando para la guerra. Se decía que Francia enviaba municiones a ambos países.

De Kieff, capital de Ucrania, se recibió noticia de que la comisión extraordinaria bolchevique había impuesto la pena de muerte a veinticuatro personas acusadas de conspiración revolucionaria.

La Fiesta benéfica del 12 de octubre en el Teatro Nacional

Se nos ha informado que la fiesta de Caridad organizada por la Sociedad «Unión Española» ha sido acogida con mucho entusiasmo por la sociedad josefina.

La demanda de localidades, de cuyo expendio está encargado el Comité, es mucha, y se nos asegura que ya se ofrece por ellas cuota más elevada que el precio fijado para la venta.

Entre nuestras bellas damitas el entusiasmo es grande para asistir a dicha fiesta y todo hace presagio de que el éxito más completo corresponderá al esfuerzo de la Asociación organizadora.

Nuestra sociedad, siempre atenta a las llamadas de los actos benéficos, corresponde como era de esperar, dando así muestras de sus nobles sentimientos y de su ascendido cariño a todo cuanto está relacionado con nuestra madre España.

Formidable golpe de muerte a la agricultura nacional

Si solicitáramos de la Oficina General de Estadística, los datos acerca de la importación de artículos de primera necesidad que llegan a nuestras playas procedentes de los otros países de Centro América, sentiríamos a más del natural estupor, una indignación profunda por la importancia y excesivo valor de estas importaciones que ascienden a algunos millones de colonas anuales. Y es natural que así sea. Siendo nuestro país netamente agricultor y produciéndose en él los más de los artículos llamados de primera necesidad, es verdaderamente incomprensible que tengamos que importarlos para abastecer las necesidades del país, en vez de fomentar su desarrollo, a fin de lograr no sólo el abastecimiento general, sino también exportar los excedentes que se cultivaran. Pero esto, que en cualquier país del mundo, sería medida sabia y patriótica, no es en el nuestro de importancia alguna. Ya hemos visto cómo el actual Congreso decretó recientemente la libre importación de todos estos artículos, creyendo tal vez que así se lograría fomentar nuestra incipiente agricultura, sin tener en cuenta los jornales y precios de la tierra en relación con los

pagados en los otros países del Istmo centroamericano, que hace completamente imposible la competencia. En Guatemala y Nicaragua, por ejemplo, el precio de los jornales es de DIEZ CENTAVOS oro americano por un trabajo de doce horas, mientras que en Costa Rica, por sólo seis u ocho horas cuando más, hay necesidad de pagar CUARENTA y CINCUENTA CENTAVOS oro y aún así cuesta conseguir los peones necesarios. Cómo competir, pues, en estas condiciones? Si aquí pagamos por un quintal de frijoles negros cuatro y cinco dólares, en aquellos países puede conseguirse la cantidad que se quiera a un precio que no excede de UN DOLAR Y MEDIO el quintal. Precisa que nuestros representantes al Congreso estudien nuevamente este trascendental asunto y se den perfecta cuenta del golpe de muerte dado a nuestra agricultura con ese pase franco a los productos centroamericanos, y nuevamente se graven con el impuesto que les corresponde si no quieren contemplar la completa decadencia de la agricultura nacional. Y que los agricultores, por su parte, reclamen energicamente el derecho que les corresponde.

El Dr. Fernando Vázquez

Nuestro apreciable y distinguido galeno Dr. don Fernando Vázquez ha trasladado su residencia a la casa del finado Dr. don Antonio Zelaya, frente a don Mariano Jiménez, en donde se pone a las órdenes de sus numerosas amistades y clientela.

Rifa postergada

El obsequio de la consola que se iba a verificar con la Lotería de este mes, no se llevará a cabo hasta segundo aviso.—SANTIAGO LÓPEZ F.

Mazamorra danzante

El próximo domingo 9 de los corrientes se llevará a cabo una hermosa fiestecita que preparan varias señoritas y caballeros de la sociedad de Alajuela. Consiste en una mazamorra danzante en Lagunillas. Deseamos mucho éxito a sus organizadores.

IMPRENTA EXCELSIOR

Frente al lado Norte del Mercado
Toda clase de trabajos concernientes al ramo.—PRECIOS ECONÓMICOS.
Teléfono 839 - Apartado 1034

La primera chauffer de Costa Rica

Ha sido inscrita en el registro de chauffers que lleva la Agencia Principal de Policía Municipal la apreciada señorita de la sociedad herediana Ofelia Lizano Flores.

La señorita Lizano es la primera mujer que se inscribe en el país con la debida preparación para manejar un automóvil.

Nosotros que somos tan partidarios de que la mujer costarricense brille en todas las manifestaciones del saber de los hombres; no podemos menos que felicitar a la señorita Ofelia Lizano por su decisión actual.

AVISO

En el lugar más pintoresco de la ciudad se vende un lote de terreno que mide poco más o menos 1,800 varas cuadradas. Para informes, diríjase al Apartado 301. San José.

Cuadro lírico "Sanatorio"

El próximo 12 de Octubre a las 19 y 30 hs. tendrá verificativo una Velada en honor del Dr. don Jorg Sáenz y de su distinguida familia.

El programa es el siguiente:

PRIMERA PARTE

- 1.—Obertura: «Poder del amor» (vals).
- 2.—«La vida es sueño», recitada por don José Manuel Cartín.

SEGUNDA PARTE

- 1.—Obertura: «Ausencia» (marcha).
- 2.—Subirá a escena la zarzuela en un acto y dos cuadros, titulada: «Amor Burlado».

TERCERA PARTE

- 1.—Obertura «Los Apaches» (marcha one step).
- 2.—«Al pecho de una dama», diálogo por el señor Gutiérrez y la señorita Gómez.

Directores: CARLOS A. ROJAS M. y JULIÁN PEÑA P.

Nota: Los números de música serán ejecutados por la Estudiantina «Sanatorio».

"LA MAÑANA"

San José, 5 de Octubre de 1921

La infancia desvalida

Todos los días y a todas horas recorren las calles de San José en procesión vergonzante, tiernas criaturas, con los pies descalzos, los cabellos desgredados, los ojos llorosos y la voz temblorosa, pidiendo un cinco a cuanto viandante encuentran. Este lastimoso espectáculo debe de terminar, con la intervención de la sociedad y del poder público.

Es cruel, por decir lo menos, permitir que tantas pequeñas, desertadas de la escuela vivan en el arroyo, solicitando una mísera limosna, que por muy grande que sea la voluntad, con que les es concedida, las degrada y envilece, haciéndoles perder el pudor que es la gran arma de defensa de la mujer y la garantía que más tarde tiene la familia y la sociedad.

Y no son sólo las infelices niñas las que ejercitan esa humillante industria, sino también muchísimos varones, de diversas edades y siempre con el aspecto haraposo de los mendicantes de profesión; esos desdichados, candidatos al vicio, pervertidos con las negativas y malos modos de las personas a quienes importunan con sus exigentes peticiones, serán los criminales de mañana.

Habría que vendarse los ojos para no tener el dolor de contemplar el cuadro que ofrecerá el futuro con niñas sin pudor, y hombres sin vergüenza.

En nombre de la humanidad pedimos a la sociedad josefina, culta y filantrópica como pocas, que establezcan bajo la dirección de sus matronas, un asilo para recoger a esas desdichadas criaturas, que educadas serán más tarde buenas madres. Con unas cuantas veladas y una media docena de tómbolas, podría conseguirse la suma suficiente para esa obra de caridad social, que la cultura de San José exige como necesidad inaplazable.

El poder público debe en el día, hacer recoger a los niños vagos, que pululan por las calles, enviándolos a las escuelas, donde, haciendo cualquiera sacrificio, en el día hay que establecer los refectorios escolares, para niños pobres, que vagan porque no tienen tal vez que comer en sus casas. Y no deben quedar allí las cosas, sino que los padres también, a quien la autoridad debe notificar para que cumplan con sus deberes están en la ineludible obligación de coadyuvar en esta obra de salvación de la infancia desvalida.

La senectud respetada y la infancia engreída son las dos características de los pueblos cultos, que es preciso hacer efectivas, cueste lo que costare, porque ellas forman el capital social que se paga y que se presta. Respetar a los ancianos y cuidarlos es pagar las deudas contraídas: engrair a los niños y librarlos del mal, es prestar el capital social, que en tiempo muy próximo cobrará la colectividad con pingües intereses, que serán actividad, ciencia, trabajo y fortaleza.

El cambio

New York.....	441 %
Londres.....	329 %
París.....	157 %
España.....	289 %
Italia.....	90 %
Suiza.....	383 %

BARATILLO

Frente a la Botica Oriental. Lona para manteados a \$ 6.25. Seda cruda, verdadera ganga. Lienzos finos; en fin, surtido completo en este ramo.

VÍCTOR MURILLO

Las declaraciones del Ministro de Chile, sobre la cuestión del Pacífico.

En la edición de ayer, de nuestro acreditado colega *La Tribuna* de esta ciudad, se ha publicado una *interview* al Ministro de Chile, Excmo. señor don Julio Garcés, sobre la demanda de nulidad interpuesta por Bolivia, ante la Liga de las Naciones, del tratado que celebró con Chile en 1894.

En esa entrevista el señor Ministro de Chile sostiene la validez e intangibilidad de los tratados con que Chile quiso legalizar la ocupación que por una guerra de conquista hizo de territorios de Bolivia y del Perú.

Esos tratados impuestos por la fuerza de las armas, a pueblos vencidos en luchas cruentas y agotados por una heroica resistencia, además de que no fueron cumplidos por Chile, como el de Ancón, en su oportunidad, son irritos y nulos ante la luz del Derecho, el criterio de la Historia y el concepto de la Humanidad. Así lo comprenden unánimemente los pueblos del Perú y Bolivia; y así también lo entiende Chile, por lo que trabajó afanosamente para que la Liga de las Naciones no conociese de la cuestión del Pacífico, que mientras no se resuelva con la devolución de los territorios detentados, será motivo de intranquilidad y desequilibrio en la América del Sur.

Después de la última paz de Versalles que anuló el tratado que cedió la Alsacia y la Lorena a Alemania, al firmarse la paz entre Francia y Alemania, después de la guerra del 70, era natural que Chile se negase a discutir en la Liga el asunto que nos ocupa: como mañana que los Estados Unidos, vayan a conocer de la cuestión afirmará que es a la Liga de las Naciones a la que debe ser sometida.

Por lo demás, con intervención o sin intervención de la Liga: el Perú y Bolivia no renunciarán jamás, como no renunciaron ni Francia ni Italia a sus tierras irredentas, a sus cautivas, que algún día serán recuperadas.

T. J. PINZÁS,
Peruano.

Médico del Pueblo de San Ramón

El médico peruano Dr. Rodrigo Peña Murrieta, incorporado, después de lucido examen, en la Facultad de Medicina de esta capital, ha sido nombrado Médico del Pueblo de la ciudad de San Ramón.

El Doctor Peña Murrieta que vino a Costa Rica como proscrito del Perú, no es un personaje improvisado: es un ciudadano de gran rectitud y un profesional muy competente. En el Perú ha sido catedrático de la Facultad de Medicina de San Fernando; Jefe del Servicio de Afecciones de la piel y venéreas del Hospital del 2 de Mayo de Lima; diputado al Congreso, reelegido por tres veces; Presidente del Congreso, habiendo como tal proclamado la derogatoria de los artículos arcaicos de la Constitución peruana, Director de la Compañía peruana de Vapores, en cuyo puesto defendió enérgica y decididamente los intereses de su patria contra los desmanes del poder, en castigo de lo cual fué aprisionado y deportado.

Nos place Felicitar a San Ramón por la adquisición que hace con el distinguido profesional que va a hacerse cargo de su medicatura.

De "La Gaceta" de hoy

Reglamento Postal

Se aprueba, con las modificaciones introducidas por la Secretaría de Gobernación el Reglamento interior del servicio postal, elaborado por la Dirección General del ramo.

Nombramiento en Minería

Se nombra a la señorita Anita Castro Argüello, auxiliar de la Dirección General de Minería, con la dotación mensual de 80 colones que se imputarán a Eventuales de esta Cartera.

Juntas Electorales Cantonales

San Ramón: Presidente, don Alfredo Rodríguez Rodríguez y Secretario, don Nautilio Acosta P.

Guadalupe: Presidente, Licenciado don Emiliano Brenes G. y Secretario, don Juan Luis Vargas G.

Grecia: Presidente, don Pedro Barahona y Secretario, don Marco Tulio Maroto.

Alajuela: Presidente, don Leonardo Montenegro S. y Secretario, Licenciado don Claudio Cortés Castro.

Liberia: Presidente, Paulino Dubón Ulloa; Secretario, Elías Obando ú. ap.

Bagaces: Presidente, Gregorio Cortés Torres; Secretario, Luis Lamas Alvarez.

Cañas: Presidente, Lucas Alvarado Matarrita; Secretario, Manuel Marín Tenorio.

Abangares: Presidente, Nicólor Jiménez Saborío; Secretario, Alberto Caravaca García.

Nicoya: Presidente, José Angel Matarrita Vega; Secretario, Blas Casimiro Cárdenas Víctor.

Santa Cruz: Presidente, Leovigildo Duarte Obando; Secretario, Cleto Bonilla Gutiérrez.

Carrillo: Presidente, Julián Quesada Moya; Secretario, Agustín Pizarro Fiallos.

VIDA SOCIAL

Distinguida viajera

Mañana se dirigirá a Colón la distinguida señora Francisca de Benavides, esposa del general peruano señor Oscar R. Benavides, acompañada de sus tiernos niños. Deseámosle muy feliz viaje

Sensible fallecimiento

Ayer falleció el muy cumplido caballero don Gonzalo Gutiérrez Quirós, hijo político del respetable señor don Rafael Cañas.

Con un selecto acompañamiento, se realizaron sus funerales y sepelio. Enviamos a su acogida familia nuestro más cumplido pésame.

A nuestros suscritores

Aún cuando ya lo hemos repetido y es costumbre establecida por todos los diarios del Mundo, para evitarle molestias a nuestros favorecedores, bueno es que sepan que toda suscripción solicitada y servida durante la primera quincena de cada mes, se cobrará completa; y sólo se hará recibo por quince días, si la suscripción se toma después del 16.

Asimismo, la suscripción retirada entre el 1º y el 15 de cada mes, pagará medio mes y se hará recibo completo a quienes la retiren en la segunda quincena.

La suscripción de LA MAÑANA y LA TARDE vale \$ 3.00

La suscripción de uno sólo de ellos \$ 2.00.

EL ADMOR. GENERAL

Anúnciese en "LA MAÑANA"

Estilo del paquete



Dos tamaños Grande y pequeño

POLVOS KOLYNOS

PARA LA CARA

Exquisitamente perfumados

SU PRECIO está al alcance de todos

Están de venta en todos los establecimientos dirigidos por personas de buen gusto.



POLVOS KOLYNOS

PARA PERSONAS DE TEZ DELICADA

W. E. BROAD SAN JOSE, C. R.

Distribuidor para CENTRO y SUR AMERICA

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Para Nueva York
Servicio semanal de vapores de Nueva York a Limón y viceversa. Llegan a Puerto Limón, vía Cristóbal, los jueves en la mañana y salen para Nueva York, vía Habana, los domingos en la tarde. Llevarán café para Amsterdam, Burdeos, Hamburgo, Londres y Rotterdam, con trasbordo en Nueva York.

Para Cristóbal
Los vapores «San Blas», «San Bruno» y «San Gil» que semanalmente hacen el servicio entre Limón y Boston, saldrán de puerto Limón los viernes o sábados en la tarde y harán escala en Cristóbal, donde podrá hacerse conexión con otros vapores de esta misma Compañía, para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

Para Bristol, Inglaterra
Quincenalmente saldrán de Puerto Limón, para Bristol, Inglaterra, uno de los vapores de la «Elders & Fyffes Limited», con escala en Cristóbal y Kingston. Aceptarán pasajeros para dichos puertos, lo mismo que café para Londres.
Todos estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso.
Para más informes dirigirse a las oficinas de esta Compañía en Limón o San José, señores Sasso & Pirie, Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

San José, mayo 9 de 1921.

La tienda de calzado "El Fénix"

Necesita cosedores, clavadores y un derecho de teléfono

125 varas al Norte de la Librería de Lines

REALIZACION

Con motivo de recibir nuevas remesas en sederías, hemos resuelto vender nuestra existencia de sedas crepe de China, sedas estampadas, voil y tull de seda a precios bajísimos. Visite Ud. hoy mismo LA CONSTANCIA frente al Mercado.

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

MEDICO Y CIRUJANO

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA

HORAS DE OFICINA: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades.

Teléfono Núm. 1443 San José, Costa Rica

FUNERARIA POLINI

Teléfono N° 14

Servicios fúnebres desde \$ 30 para arriba. Cajas y ataúdes de toda forma y estilo a los precios más bajos.

PUNTUALIDAD — EXACTITUD — Y HONRADEZ

Contamos con caballos muy hermosos. — VICTORIAS a \$ 5.00 la hora.

Una visita al Presidio de San Lucas

Indiscutiblemente el Establecimiento Penal de San Lucas es el mejor organizado del país.

Allí existe una disciplina que bien podría llamarse paternal, pues no se ven esos cuadros repugnantes en donde infelices y desgraciados reclusos cargan grillos y otros instrumentos de tortura.

Los calabozos han desaparecido por completo; y el juego y muchas otras prácticas viciosas tan comunes en esos centros penales no se ven entre tanta gente que purga alguna pena.

En el Presidio de San Lucas se enseña a trabajar a los presos. Y allí, amalgamados con la naturaleza, siembran sus parcelas de maíz y otros productos que ellos recogen como verdaderos dueños.

El actual Comandante es en extremo bondadoso sin faltarle la energía que se requiere para consolidar una buena disciplina. Se preocupa grandemente por el bienestar de los presos, a los que ahora no les falta ropa, después de haber pasado verdaderas calamidades de desnudez.

Hay un servicio de botiquín que presta muy valiosos y oportunos servicios.

El Ilmo. Señor Obispo Monestel debiera nombrar un Capellán que por lo menos oficiara una misa cada domingo.

El edificio de la Comandancia, aunque de un bonito aspecto, se encuentra casi en ruinas. El señor Secretario de Fomento, que tanto se preocupa por el adelanto en las obras públicas, debiera apoyar al Comandante Guevara, a fin de que por medio de los reos se hicieran todas las reparaciones necesarias. Los dormitorios de los reclusos son una verdadera amenaza para los que duermen en ellos.

El Comandante señor Guevara, con un desinterés y actividad que lo honra, han hecho algunas mejoras materiales en el edificio, pues de lo contrario ya tal vez estuviera en escombros.

Muy dignas de mencionarse, en lo que respecta a la actividad de los presos de San Lucas, son las reparaciones hechas al vaporcito nacional «El Poás», que ya hoy se encuentra convertido en una valiosa nave, que sólo espera el motor para poder prestar sus importantes servicios de cabotaje.

Los trabajos en este vaporcito han sido exclusivamente hechos por los presidiarios bajo la dirección del Coronel Guevara y del señor Humberto Canessa, economizándole al Estado la respetable suma de \$ 8,000.00 que cobraron en los astilleros de Puntarenas por reparar «El Poás».

Llama también la atención la construcción del muelle, hecha por esos mismos reos. Es de sólida construcción, y en la actualidad se le hace una barandilla a su alrededor con maderas del señor Comandante Guevara.

Los renglones anteriores han sido trazados con la sinceridad de un joven, que sabe apreciar el adelanto y la energía, aún en los lugares más olvidados de la República.

LINTERNA 18

Anúnciese en LA MAÑANA

Los Antropófagos

El macabro asunto que vamos a tratar hoy, apenas es concebible como cosa real. Parece más bien el producto de la imaginación de un novelista amante de las concepciones absurdas. En la vasta literatura de Emilio Salgari, ese fecundo narrador de viajes por lejanas tierras habitadas por gentes de instintos nada cultivados, apenas si pueden hallarse dos hechos — imaginados o verdaderos — que tengan la brutal fisonomía de éste que ha tenido lugar en Guayajayuco, un lugar internado en la Jurisdicción de Bánica, en Santo Domingo.

El Fiscal de la provincia de Azua a la cual pertenece Guayajayuco, un lugar internado, se impresionó vivamente ante los varios casos ocurridos de misteriosas desapariciones de niños, empeñándose en buscar la causa de esas pérdidas. Los padres de las víctimas, en su mayor parte campesinos llenos de todas las supersticiones manteniendo cierta prevención contra la Justicia que trata de protegerlos, apenas dieron claras informaciones que ayudaran a la investigación.

Peró las personas del lugar miraban con cierto recelo a un viejo llamado Bernó Ciriac que vivía en una cueva lejana. Este viejo, de facciones duras, miradas de recelo constante y barbas enmarañadas y grotescas, tenía fama de conocedor del «guangá», un embrujado procedimiento de curaciones por medio de yerbas, oraciones y gestos, una especie de brujería. Este viejo fué, desde los primeros momentos, objeto de cuidadosa preocupación para los encargados de aclarar las misteriosas desapariciones de niños. Por «trasmanos se le facilitó una especie de rancho viejo, donde fuera más fácil tener sobre él siempre los ojos».

Al fin, Bernó Ciriac cayó en la trampa. Una mañana se presentó en casa de un tal Marcelino Contreras, un vecino de Guayajayuco en momentos en que estaban solos en la casa los hijos pequeños de éste. Uno de ellos, el menor, llamado Pablito, y de un año y dos meses, estaba gateando a pocos pasos de la puerta. El viejo Bernó precipitóse sobre él, y sin dejarle dar un grito, corrió hasta llegar a su cabaña. Las averiguaciones posteriores dan detalles horribles de lo que pasó al niño Pablito. El viejo Bernó, al llegar a la cabaña, le amarró los pies, colgándolo de un palo a cierta altura. El palo se quebró porque estaba seco, cayendo el cuerpecito del niño al suelo. Entonces el salvaje viejo lo degolló

como a un puerquito, y con el entusiasmo goloso del sibarita que se dispone a preparar su preferido manjar, pasó el cuerpecito del muchacho por la candela con objeto de quitarle la piel. Después con la mayor frialdad, lo limpió de tripas, «desperdicios», que echó a los perros. El resto lo envolvió en sal para conservarlo, y sacó dos pedazos, para Deayá Monguil y Nomé Stil, dos compañeros de antropofagia.

La captura de ese viejo gustador de carne humana ha permitido conocer otros detalles verdaderamente espeluznante. Todo un grupo de antropófagos existía: Bernó Ciriac, Nomé Stil y Deayá Monguil, esta última hija de Nomé Stil.

El mismo Bernó Ciriac, acosado por las preguntas, y con el desparramo que tienen los criminales embrutecidos cuando ya no ven posible salvación, ha declarado que ellos se habían robado muchos niños para comerlos.

Ha contado también que ellos se habían robado personas mayores. Les daban un brebaje que actuaba de narcótico, declarando que estaban muertas. Después de enterradas, las sacaban; libres de la acción del narcótico, las mataban entonces y se las comían.

El día que llevaron a estos individuos al Tribunal, la multitud llenaba las calles. Al cruzar frente a una plaza el gran público que temblaba de indignación ante el cruce de aquellas fieras, fué a arrojarse sobre el carro que los conducía; pero los señores de la policía tuvieron a bien hacerse respetar y defendieron a aquellos salvajes como si se hubiese tratado de valiosas reliquias.

RODOLFO ARANDO
(De El Tiempo, Panamá.)

Actualidad política

Elementos de gran valía social y política ocúpanse con actividad de reorganizar el Partido Constitucional, al que dotarán de un sugestivo programa y el que tomará parte activa en lo próxima contienda electoral, lanzando a la arena elementos nuevos y muy bien intencionados.

Se nos asegura que tiene ya numerosos adeptos.

Suscriptores!!

Avísenos inmediatamente si desea Ud. tomar las dos ediciones de esta Empresa. Recuerde que ambos sólo le costarán tres colones mensuales, es decir lo, que paga hoy por otros diarios.

Folleto de LA MAÑANA, Núm. 9

Guía del Minero

CAPITULO III

Conviene fijarse en lo siguiente: Los elementos forman los minerales, éstos las rocas, y éstas constituyen la corteza terrestre.

Los ocho primeros de cada uno de los elementos metálicos y no metálicos presentados en las anteriores tablas se unen entre sí de varios modos para formar unas noventa y nueve partes de esta corteza. La proporción en que existen es la siguiente:

Oxígeno.....	50	por 100
Silicio.....	25	—
Aluminio.....	10	—
Calcio.....	4,5	—
Magnesio.....	3,4	—
Sodio y potasio.....	3,6	—
Carbonato, hierro, manganeso, azufre, bario, hidrógeno, cloro, fósforo y fluor.....	2,4	—
Todos los demás.....	1,0	—
	100	

Refiriéndonos a la anterior lista, se

verá que en los ocho elementos metálicos en ella mencionados no están incluidos los metales preciosos, ni aquellos otros, con excepción del hierro y del manganeso, que forman el objeto principal de la minería. Estos, por ejemplo: el oro, plata, cobre, estaño, plomo, bismuto, etc., sólo forman una fracción de una centésima parte de la corteza terrestre. Su escasez los hace preciosos. Sin embargo, no debe creerse que esta proporción es uniforme, que toda formación de rocas contiene una centésima parte de éstos. Es bien sabido que muchas no contienen ni señales, mientras que otras contienen una gran proporción.

Las substancias metálicas no se encuentran generalmente difusas a través de toda la masa de las rocas, sino que se presentan en venas o filones. Volviendo a nuestra lista de los elementos principales, en la columna de los pesos atómicos se observará que el hidrógeno, que es la substancia más ligera que se conoce, pues es 14½ veces más ligera que el aire, se toma por unidad, y todos los demás pesos han sido determinados con arreglo a este tipo. Tomemos un ejemplo: el peso atómico del cobre es 63, lo cual significa que un átomo de esta substancia pesa sesenta y tres veces más que un átomo de hidrógeno. Esto está

basado en la teoría atómica, la cual supone que todos los cuerpos están compuestos de un número finito, pero muy grande, de partículas invisibles e indivisibles llamadas átomos, y que para cada clase de elementos estos átomos son idénticos en forma, tamaño y peso, pero difieren para diferentes clases de cuerpos. La forma tamaño y peso de uno de estos átomos son desconocidos; pero es conocido el peso relativo de los diferentes cuerpos, que es lo que constituye el peso relativo o atómico de los mismos.

Debe observarse que la palabra átomo se emplea para señalar la menor cantidad de un elemento que puede entrar en una combinación química. Los átomos se combinan para formar moléculas, y las moléculas para formar masas. Una molécula es la cantidad más pequeña de una substancia que puede existir en estado libre.

Si deseamos expresar un cierto número de átomos de cualquier elemento, colocamos usualmente un índice debajo o a la derecha de su símbolo: así, por ejemplo, O₂ representa dos átomos de oxígeno.

El mero contacto o mezcla mecánica de las substancias se expresa por el signo +: así, por ejemplo, C + O significa que un átomo de carbono se ha puesto en contacto con dos de oxí-

ALBUM DE "LA MAÑANA"

El hombre que tiene un secreto

Algunos se hacen malas suposiciones cada vez que el pobre hombre dobla la esquina y franquea la puerta de la cantina, donde busca el silencio de los rincones.

Eco de las diversas murmuraciones de los más insidiosos, una vecina dice que nunca dejan de darle espina esas muy sospechosas ocultaciones.

Hoy—y esto es explicable—la buena gente se halla un tanto intrigada, pues cabalmente hace cinco minutos, al regresar

de la calle cumpliendo cierto mandado, el hijo de la viuda que vive al lado acodado en la mesa lo vió llorar.

ÉVARISTO CARRIEGO

Casa de Agencias en Liberia

Liberia, 30 de setiembre de 1921

Señor Director de LA MAÑANA

San José

Muy señor mío:

Tengo el honor de ofrecer a usted mi casa de Agencias y Comisiones que tengo establecida en esta ciudad, donde atenderé con esmero y prontitud todo ne-

gocio que se me encomiende. Me hago cargo de retirar y buscar cambio a giros de empleados, pagar impuestos de la Tributación Territorial, patentes etc. También atenderé asuntos judiciales.

Soy de usted muy atento y seguro servidor,

ALBERTO CORTÉS CARVAJAL
Corredor Jurado y Comisionista

Fume siempre los famosos cigarrillos

London Sports

COSTA RICA COMMISSION Co.

San José de Costa Rica

Afrecho de Trigo y Semilla de Algodón

(COTTON SEAD MEAL)

ACABAN DE RECIBIR

Tomás Fernández y Hermano

Buen negocio

Se compran doscientas varas de tubo de cañería de una pulgada, de segunda mano. En esta oficina darán informes.

La lepra ha dejado de ser incurable

En Kalihí, Hawai han sido dados de alta 142 leproso.—Si no implantamos en seguida el tratamiento en Cuba, seremos algo menos que indios con levite.

Para los que no conocen los horrores de la lepra y la impotencia de la medicina en contener sus estragos, habrán de leer esta noticia con la alegría, mezcla de incredulidad, que siempre nos producen las realizaciones de hechos que nos parecían imposibles; y para esos pobres seres que sobre sí sienten el peso de la enorme desdicha de padecerla, esta noticia vendrá a ser la gota de aceite que calme el tormentoso oleaje del mar de sus existencias sin esperanzas.

Desde algún tiempo vengo oyendo hablar de ciertos experimentos para la cura de la lepra en el hospital de Kalihí, Hawai, por los señores Dean y McDonald; y aunque el nombre prestigioso de estos profesionales era más que suficiente para inspirar crédito, tenía mi pequeño recelo de que los datos suministrados del resultado obtenido en los ensayos exageraban.

En diciembre del próximo pasado año, recibí la revista médica «The Journal Medical Association», y en un artículo llano y conceptual del doctor J. T. McDonald, Director de la estación de investigaciones para la lepra, de Kalihí, Hawai, exponía su tratamiento y los resultados obtenidos, llamándome sobre manera la atención los sesenta y ocho casos curados. Después, y sin saber cómo, vino a mis manos un panfleto publicado por el departamento de salud pública, con el número 607, de fecha de 20 de agosto de 1920; y en él, los doctores Dean y McDonald, hacían una minuciosa relación del proceso de su cura y el brillante resultado obtenido, dando de alta setenta y ocho (78) leproso, por no considerarlos como peligrosos para la salud pública.

Esta confirmación oficial de lo que antes había leído en las revistas ya citadas, me llenó de alegría por los que sufren; y satisfacción porque creía ver a nuestras autoridades sanitarias interesándose en el asunto; pero pasaron los días, las semanas, los meses; y nadie de los llamados a intervenir se tomaron la molestia de informarme de tan magno acontecimiento médico.

En el último número de «The Journal A. M. A.», E. E., de fecha 16 del próximo pasado mayo, vuelve el doctor McDonald a referirse a curas y aumenta el número anterior con sesenta y cuatro (64) más dados de alta, que sumados a los anteriores hacían un total de ciento cuarenta y dos (142) leproso curados que la Junta Territorial de Sanidad, les había dado de alta, por no ser ya peligroso su contacto con las personas saludables.

Estas noticias me indujeron a visitar el Hospital de «San Lázaro», en el rincón, y ya que no otra cosa, darles esa buena nueva a los pobres reclusos allí. Tuve la suerte de hablar con un enfermo muy culto y fino, quien me habló con entusiasmo de los derivados Dean del aceite de Chaulmugra, de que no dejaban de pensar en ellos y en sus asombrosos resultados; y que él había tratado mucho con el doctor Primelles sobre dicho tratamiento; así como tenía la formal promesa del Director de hacer todo lo humano para obtener su implantación aquí, que el doctor Primelles había hecho gestiones encaminadas a ese fin con el doctor Méndez Capote, ex-Secretario de Sanidad, y que nada había podido alcanzar de aquella primera autoridad; pero que ahora que está al frente de la Secretaría de Sanidad un hombre progresista y sabio como el doctor Guiteras, podía asegurar se traería; y si esto no fuese posible, conseguir se envíe a Hawai un médico experto que estudie el procedimiento sobre el terreno y después de practicado allí y conocida su técnica, imponerlo en nuestro leprocomio.

Todo aquel que esto lea, habrá de reconocer no hay disculpa posible para la criminal indiferencia demostrada por ciertas autoridades sanitarias siempre que se ha tratado de algo de provecho para el país; pero en cambio jamás han titubeado en atender y complacer cualquier solicitud injusta y caprichosa, si ésta ha sido hecha para y por una persona influyente.

Dado el carácter oficial de los informes que menciono, del prestigio profesional de los doctores Dean y McDonald, y de la seriedad y escrupulosidad que en estos casos demuestran las autoridades sanitarias de los Estados Unidos, no nos es permitido dudar de la cura de la lepra; y si eso es así, no debe esperarse más tiempo para implantar ese tratamiento en Cuba; el doctor Guiteras debe oír a esos pobres reclusos en el Rincón, quienes por conducto de «La Discusión», le supli-

Para las damas

Las 30 condiciones de la belleza

Las treinta causas de la belleza que constituyen una mujer perfecta, son: Tres cosas blancas: la piel, los dientes y las manos. Tres cosas negras: los ojos, las cejas y las pestañas. Tres cosas rosadas: los labios, las mejillas y las uñas. Tres cosas largas: los cabellos, el cuerpo y las manos. Tres cosas cortas: los dientes, las orejas y los pies. Tres cosas anchas: el pecho, la frente y las cejas. Tres cosas estrechas: la boca, la cintura y la garganta del pie. Tres cosas sutiles: los dedos, los cabellos y los labios. Tres cosas pequeñas: la cabeza, la frente y la nariz. Tres cosas gruesas: los hombros, los brazos y las piernas.

Los perfumes

Según afirma una revista inglesa, un médico acaba de descubrir, en los perfumes, un medio de terapéutica moral.

El extracto de geráneo desarrolla la audacia; la menta, predispone a los negocios; el opopanax, a la locura; la verbena, a las bellas artes; la violeta, al misticismo; el cuero de Rusia, a la indolencia; el jazmín, al amor; el clavel, al odio y el heliotropo al buen carácter.

Dr. PEÑA MURRIETA

Médico y Cirujano de las Facultades de Costa Rica y del Perú.—Especialidad: afecciones de la piel y venéreas.—Consultorio: Avenida 2ª, 50 varas al Oeste del Hotel Francés.—Consultas: de 9 a 11 a. m. y de 2 a 5 de la tarde.

Gran ocasión

Se alquilan cuartos cómodos y céntricos, con y sin muebles, con alimentación y sin ella. Las habitaciones son bien higiénicas y con baño y escusado

Dirijase al apartado N° 702

Cuentos para niños

“La Edad de Oro”

La edición costarricense de *La Edad de Oro* en Cuba ha causado gran júbilo; si nos descuidamos aquí, serán los niños cubanos los que se aprovechen del esfuerzo del señor García Monge al reeditar el clásico libro.

La Exposición de París, Cuentos de Laboulaye y Andersen, lindos versos de Martí, curiosas historias de elefantes, la historia de la cuchara y el tenedor, informes de los Anamitas, una admirable semblanza del Padre las Casas y otras interesantes páginas forman la segunda parte de *La Edad de Oro*. Pídale a Alberto Calderón, apartado 533, San José. Valor ₡ 2.00. Pídame también *En el Encantamiento*; de Arturo Torres Rioseco. Valor ₡ 1.25. *La Propia*, de Magón ₡ 2.50.

“LA TIENDITA”

50 varas al Sur del Hotel Washington

Ropa fina Francesa para Señoras y Niños. Pielés, Sobretodos, Paraguas, Sábanas, Cortinas, Encages y novedades por llega.

ROSA C. V. DE OROZCO.

can implante en San Lázaro el tratamiento de los derivados Dean, y si hay dificultades comisione a un médico, experto en lepra, se traslade a Hawai y allí sobre el terreno estudie la técnica y práctica del tratamiento.

Con una muy relativamente pequeña cantidad de dinero (ya que tanto se malgasta en Cuba), se salvaría a los leproso cubanos, se haría un bien a Cuba y nuestras autoridades sanitarias tendrían un motivo de satisfacción y orgullo bien justificado.

Y como punto final, he de felicitar a «La Discusión», por haber sido el único periódico de Cuba que con anterioridad a ésta ha hablado de este magno suceso.

JOSÉ MÁRQUEZ

Marítimas

Puntarenas, 4 de octubre.—Hoy a las 6 horas fondeó el vapor americano «Cuba», de 1653 toneladas, procedente de San Francisco, California, con un día de mar del sur, 70 tripulantes, Capitán O. J. Holland y consignado a F. J. Alvarado y Cía. Pasajeros: J. M. Orozco, señora y niña; Zacarías Zúñiga, José G. Freer, Juan Pablo Aulet, Lidia Pastor Durán, Alejandro Aguilar Machado, Dr. Vicente Lachner Sandoval, Enrique Carrillo, Eladio Rosabal, Manuel Rodríguez, Rafael Madrigal, Antonio Solano, Jorge L. Solera, Claudio Arguedas, Gilberto Arguedas, Rodolfo Peralta, Ricardo Bermúdez, Feis Tabasch, Joaquín M. Gutiérrez, Raúl de la Espriella, José María Mulls, W. T. Scullar, Dr. Manuel F. Rodríguez, Alberto Bernard, Andrés Murillo, Osís S. Saggi, G. Ramírez, H. D. Watermann, C. Pastrano, Aura Pastrano, L. Pastrano, R. Pastrano, Andrés y Antonio Pastrano, Víctor Alvarez, L. Navarrete, W. Schmidt y Andrés Corps. Carga: 1407 bultos con 114½ toneladas. Correo: 12 sacos y 4 paquetes.—El Capitán de Puerto, R. URBINA G.

Puntarenas, 4 de octubre.—Hoy a las 12 horas zarpó para Balboa, C. Z., el vapor N. A. «Cuba», de 1653 toneladas, 70 tripulantes, Capitán O. J. Holland y despachado por F. J. Alvarado & Co. Pasajeros: Hernán Cortés y Juan Méndez. Carga: 5 cajas perfumera reembarcadas para Puntarenas de Chile, con un peso total de 1146 Kilos. Sin correo.—El Capitán de Puerto, G. URBINA.

Programa

Del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las 20 horas en el Parque Central.

- 1º—Marcha de la Coronación. Tchakewski.
- 2º—Excelsior (Obertura). Reynaud.
- 3º—Los Millones de Arlequín (Serenata). Drigo
- 4º—Tanhauser (Fantasía). Wagner
- 5º—Muy linda (Vals). Waldteufel.

San José, 5 de Octubre de 1921

Director

CÉSAR A. NIETO.

Interesa a los maestros

Ya me llegaron los libros que le interesan a Ud. si es maestro; ellos son: «Las Escuelas de Mañana» por Dewey; «Una Escuela Nueva en Bélgica» por Farja de Vasconcelos; «Ensayos de Pedagogía e Instrucción Pública» por L. Luzurriaga.

Remita ₡ 4.00 y le envío cualquiera de ellos.

ALBERTO CALDERON G.

Ap. 533. San José.

A nuestros Agentes en todo el país

Una empresa que no tiene otras entradas que aquellas que percibe por medio de sus agentes con la distribución de sus ediciones, claro es que necesite siempre con urgencia esos fondos mensuales. Esta Administración juzga pertinente exigir de sus agentes en todo el país, que no se demoren más del 15 de cada mes para hacer sus liquidaciones atrasadas.

En cuanto a los que no tienen sus cuentas al día, deben hacerlo en seguida, pues de lo contrario nos veremos en la imprescindible necesidad de llamarlos a cuentas por medio de la Ley.

EL ADMOR. DE LA EMPRESA

Arena del tajo del Virilla

Unicos proveedores:

Fábrica de mosaicos hidráulicos

DE

Adela v. de Jiménez e Hijos

San José, Costa Rica

Para anunciarse no debe usted buscar el periódico o diario que le cobre más barato. Es un error suyo; cada cual cobra lo que le dá. Su preocupación debe ser, ante todo, buscar la publicación que circule más.

SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 20 palabras o menos, ₡ 0-50 por inserción, mínimun 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alteruas.

Piano francés vertical en perfecto buen estado se vende en ₡ 400. Un Diván nuevo, el mejor trabajo que se puede hacer. Máquinas de coser garantizadas, Mosquiteros nuevos, Juegos de sala, de comedor y todo lo que se puede necesitar en una casa, vendemos a precios de quema.—CORDERO & Co., frente a la tienda de don Jaime Carranza. Teléfono 859.

El Royal Participo a mi antigua clientela, que en mi nuevo establecimiento de Pulpería y Cantina, tendré mucho gusto de atender sus estimables ordenes, y ofrecerles artículos frescos y baratos, lo mismo que la suscripción de LA TARDE y LA MAÑANA. ALEJANDRO SANCHO Y. Grecia, C. R.

Se vende un mobiliario compuesto de estante, un mostrador y un billar.—Para informes La Cabaña.

Vendo 1 motor, medio caballo, adaptable cualquier socket; 1 juego muebles mimbre; 1 banco piano; 1 piano Günther, magnífico, garantizado.—STEFANO PEROTTI, contiguo pulpería «Buenaventuras».

Gran baratillo de Ropa hecha, calzoncillos largos y cortos, Camisas finas, Buches de montar, donde Belgrave Contiguo a la Alhambra.

Se vende un precioso juego de muebles para comedor. Para toda clase de informes en el «Monte Carlo» contiguo al Teatro Moderno.

Alquilo Una pieza contigua al Este de «La Espiga de Oro». Entenderse con José J., o Elías Quirós.

Hermosa propiedad EN VENTA.—Casa de dos pisos, con 22 departamentos y en el lugar más céntrico de la capital. Está situada 50 varas al Sur del Palacio de Justicia; tiene servicio de cloacas y es propia para Hotel, Club u Oficinas. Más informes los dará Luis García.

Los Pasillos RAYO DE LUNA y SUEÑO ETERNO, del compositor colombiano Arturo A. Giraldo, y con letra de Julio Flores, pueden comprarse donde Páez & Cº Pronto se publicarán esas letras.

Se necesita una buena cocinera, ojalá de edad madura y buenas referencias. Aquí se informará

SERMILLAS DE HORTALIZA se vende barato un lote de 63 libras de muy bi ena clase. De venta aquí.

Whooping Cough
Cured with FERNATOZE
In this preparation the good results are evident the first night of its administration
Sole distributors
Grillo Hermanos

LA PANACEA MILAGROSA
Específicos de productos vegetales
(Secreto de un indio de Guatemala comprado en \$ 500 oro americano)
Tenemos la preparación que cura radicalmente
El ASMA y las AFECCIONES de los RINONES
El grande y único secreto para la cura positiva en diez días de
LA GONORREA
Unico Agente: MARIANO ZUNIGA CASTRO, Frente a Los Leones, Paso de la Yaca

¡Llegó! a LA VIOLETA ¡Llegó!
ORGANDIES y un gran surtido de
MEDIAS DE SEDA
A precios sumamente bajos
50 varas al Norte de la Botica Oriental, San José

Al público en general
Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el calzado a precios sumamente baratos.
Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario.
Acudan a la tienda de Sabatino y se convencerán.

Talleres de Cerámica
— DE —
CESAREO G. GARCIA & Co.
De hoy en adelante, esta fábrica tendrá un depósito permanente de inodoros, con o sin accesorios, de 2000 a 3000 tubos y demás figuras para la instalación de cloacas. Mejores que los extranjeros. Precios sumamente reducidos.
Para órdenes o informes: Fábrica de Velas «La Polar», Apartado 756. Teléfono 126.

Abra su cuenta En nuestra «Sección de Ahorros para Navidad»
Pagamos intereses de CINCO por ciento anual
ATELLA HERMANOS. - Establecidos en 1910